

Caquetíos, Curayes, Dásaros, Duriguas, Guahibos, Güeros, Orúes, Ticoporos, Michayes, Suripaes, Torunos, Tobores, Tucuriguas, Puyures y Variná.

Todos ellos poseedores de una economía productora de alimentos basada en la agricultura y un importante desarrollo en el área arquitectónica. La presencia de aborígenes demuestra que el español se ha encontrado con un paisaje ya humanizado, lo cual va a ser de vital importancia para el asentamiento de esta ciudad y para la subsistencia de los mismos, ya que suministrarían la mano de obra requerida por las actividades económicas, fueran éstas agrícolas, pecuarias, pesqueras, mineras o artesanales, indispensables para el desarrollo de una ciudad.

PUEBLOS ABORÍGENES

Estos territorios fueron habitados por importantes pueblos aborígenes como los Apures, Aitures, Amaibas, Achaguas, Baraures, Barrancas, Canaguaes, Capas Cúcuaros, Curaguas, Caquetíos, Curayes, Dásaros, Duriguas, Guahibos, Güeros, Orúes, Ticoporos, Michayes, Suripaes, Torunos, Tobores, Tucuriguas, Puyures y Variná.



HISTORIA DE LAS CIUDADES

Fue Juan Andrés Varela quien, el fundó el primer asentamiento moderno, la población de Altamira de Cáceres. La vida en esta ciudad se desarrolló en un ambiente inquietante por las continuas incursiones de los belicosos indios de la región.

En 1.591 Gonzalo Piña Lidueña fundó la ciudad de Pedraza.

La actual Barinitas fue fundada en 1.628 como la "Nueva Trujillo de Barinas" por el capitán Juan Pacheco de Maldonado. Esta ciudad enclavada en la Mesa de Moromoy, tuvo una gran expansión para las actividades de los nuevos habitantes, venidos en su mayoría de Altamira de Cáceres. La Mesa de Moromoy fue rápidamente reducida para los activos habitantes, quienes necesitaban más tierras para la agricultura y la ganadería. Se fueron extendiendo "más abajo, hacia la parte llana, concentrándose casi en su totalidad en un sitio denominado "San Antonio de los Cerritos".

El 11 de julio de 1759 fue decretada la mudanza de los habitantes de Nueva Trujillo de Barinas hasta las orillas del río Santo Domingo por el Virrey del Reino de Granada. Don José de Solís; este último asentamiento es la actual ciudad de Barinas, capital del estado. El 4 de Diciembre de 1762 fue la aprobación oficial del traslado por Real Cédula.

El 5 de mayo se constituye la Junta Patriótica, siguiendo el movimiento revolucionario de Caracas. El 22 de julio de 1.811 se unen a la Declaración de la Independencia del 5 de julio de 1811 las autoridades de la Provincia.

En 1.812 Ticar ocupa a Barinas, designado comandante Militar por Monteverde.

El 6 de julio de 1.813 Bolívar procedente de Nueva Granada hace su entrada en Barinas.

Ante la presión de las fuerzas armadas conformadas por Yañez y Puig, en octubre de 1813 se produce la famosa retirada de Barinas en que tanto las tropas patrióticas como una fuerte integración logran llegar a San Carlos por la vía de Guanare en diciembre del mismo año.



Pintura representación Batalla de Araure

Se produjo la Batalla de Araure, donde jugó un heroico papel el Batallón de los Cazadores, Unidad compuesta por 500 jóvenes barineses que envueltos por la caballería fueron lanceados sin que ninguno de ellos, volviese la cara para huir. Aun sin respuesta de las destrucciones de la Guerra de Independencia de Barinas, nuevamente sufrió devastaciones provenientes de 5 años de la Guerra Federal.

FUNDACIÓN DE BARINAS

A partir del establecimiento de la ciudad de Pamplona en el Nuevo Reino de Granada en 1549, se fundó la ciudad de Barinas con lo cual se dio comienzo a la exploración y conquista de los territorios ubicados a largo de la cordillera andina -hoy venezolana-, lo que derivó en la fundación de la ciudad Mérida en 1558 y la del Espíritu Santo de La Grita en 1576.

En 1576, el Capitán Juan Andrés Varela, uno de los expedicionarios de más larga trayectoria en la conquista de América, se trasladó desde la Ciudad de Mérida de la cual era residente, hasta las proximidades del llano, a fundar una ciudad, comisionado por el Gobernador e Intendente del Espíritu Santo de La Grita, Capitán Francisco Cáceres.